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В ряде территорий (Владивосток, ряд 
районов Петербурга, список, воз-
можно, будет пополнен) КПРФ отказы-
вают в праве быть представленной в 
каждой избирательной комиссии. На-
помню, право каждой парламентской 
партии на включение в каждую изби-
рательную комиссию 1 своего предста-
вителя с правом решающего голоса все-
гда было основанием возможности 
(хотя бы в теории) говорить о прове-
ряемости результатов выборов. 

 
Сейчас проходит переформирование 95% избира-

тельных комиссий России. Как их сформируют в боль-
шинстве регионов, узнаем чуть позже. Но пока первая 
информация – тревожная. Как сообщают коммунисты 
Приморья, в Ленинском районе Владивостока коммуни-
стов допустили только в 6 УИК из 52, во Фрунзенском – 
в 5 из 24, в Первомайском – в 8 из 54, в Перворечен-
ском – в 10 из 51 и только в Советском – во все УИКи. 
Значительно меньше половины комиссий!  

Есть такой механизм – «парламентская льгота» при 
формировании избирательных комиссий. Он состоит в 
том, что партии, представленные в Госдуме, в региональ-
ном парламенте или в местном представительном ор-
гане власти, имеют приоритетное право при назначении 
их представителей (по 1 человеку) в любую избиратель-
ную комиссию. Этот механизм прописан в федеральном 
законе №67 «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации»  в п. 5 статьи 27 (формирование УИ-

Ков), п. 7 статьи 26 (формирование ТИКов), п. 7 и 7.1 
статьи 25 (формирование ОИКов) и п. 7 статьи 23 (фор-
мирование региональных избирательных комиссий). 

 Суть формулировок этих статей не менялась за по-
следние 15 лет. И состоит она в том, что комиссия, фор-
мирующая нижестоящие избирательные комиссии, обя-
зана назначить не менее половины от общего числа 
членов формируемой комиссии на основе предложений, 
поступивших от партий, обладающих парламентской 
льготой (это п. 5 статьи 27 ФЗ-67). Всегда ранее ТИКи 
так и делали, и право парламентских партий (и иных пар-
тий с парламентской льготой) на участие в участковой 
избирательной комиссии никем не оспаривалось. 

Важно, что закон не запрещает формирующей комис-
сии назначить и больше половины комиссии от партий 
с парламентской льготой (да хоть всю комиссию). А вот 
за всеми остальными (непарламентские партии и обще-
ственные организации) квота на вторую половину мест 
в комиссии не закреплена. 

 Как во Владивостоке ТИКи нарушали права КПРФ? 
Там на места в комиссиях претендовали 5 партий, 
имеющих парламентскую льготу. ТИКи при формирова-
нии УИКов занизили их численность до 8–9 человек, 
чтобы «половины мест» не хватило на 5 партий с льготой. 
И в 4 из 5 ТИКов Владивостока это привело к тому, что 
почти везде не хватило места одной и той же партии – 
КПРФ! 

 Однако в реальности можно было (и закон обязы-
вает!) назначить в каждую комиссию представителей 
всех 5 партий с парламентской льготой, а оставшиеся 
места распределять между другими претендентами. Вто-
рой вариант (если очень хочется сохранить половину 

мест для непарламентских партий и общественных ор-
ганизаций) – расширить состав каждого УИК. Согласно 
закону (п. 3 статьи 27 ФЗ-67), численность УИК опреде-
ляется формирующим её ТИКом в следующих пределах: 
 до 1001 избирателя – 3–9 членов,  от 1001 до 2001 из-
бирателя – 7–12 членов, более 2000 избирателей – 7–
16 членов. 

Как видим, 9 членов УИК – не предел. Во Владиво-
стоке большинство УИКов довольно крупные. Можно 
было расширить состав комиссий и соблюсти закон. 

Важно, что в России мало партий, имеющих парла-
ментскую льготу. В Госдуме представлены 5 партий и в 
региональных парламентах, как правило, они же. 
Изредка добавляются ещё 1-2 партии. Таким образом, 
если на избирательном участке более 1000 избирате-
лей, то мест в комиссии, чтобы назначить всех предста-
вителей от партий с парламентской льготой, точно хва-
тит! А если на участке меньше 1000 избирателей, надо 
просто устанавливать число членов комиссии от 7 до 9, 
чтобы тоже хватило. 

Действующие по описанной незаконной схеме ТИКи 
нарушают права партий не потому, что нет мест в комис-
сии, а потому, что они сами ищут повод не соблюдать за-
кон, хотя закон абсолютно выполним. Надеюсь, суды 
поймут эту очевидную логику и места, положенные 
КПРФ в избирательных комиссиях, будут возвращены. 
Надеюсь также, что депутатов КПРФ из Приморья не бу-
дут преследовать за то, что они требуют выполнить за-
кон. По всем этим случаям у КПРФ есть шансы выиграть 
суды и восстановить своё право. 

Николай Волков,  
секретарь МГК КПРФ

Избирком: первая информация – тревожная

Исходя из поступающих жа-
лоб избирателей, можно ска-
зать, что идёт настоящая подго-
товка к фальсификации выбо-
ров. По имеющейся аналитике, 
на прошлых выборах явка была 
на уровне 33,9% (по сообщению 
Общественного штаба по наблю-
дению за выборами в столице). 
В электронном голосовании 
приняли участие 1 748 616 чело-
век. Бумажными бюллетенями 
на участках проголосовали 695 
214 человек. Голосование дли-
лось три дня – с 9 по 11 сен-
тября.  

Всего в Москве в 2022 году 
было 7 561 387 миллионов из-
бирателей. Складываем 1 748 
616 голосовавших по электро-
нке и 437 169 голосовавших на 
участках бумажными бюллете-
нями, получаем сумму участни-
ков выборов в количестве 2 185 
845 избирателей. Таким обра-
зом, уклонились от голосования 
5 375 542 человек.  

Напрашивается вопрос: в 
итоге судьбу выборов в Москве 
решают те, кто не пришёл на вы-
боры? 

Если мы проведём статисти-
ческое исследование по итогам 
прошлых выборов, то вы-
является объективная картина: 
чем выше явка, тем ниже про-

цент голосующих за партию вла-
сти. А это значит, что сушка явки 
напрямую влияет на итоги голо-
сования, сушка явки выгодна 
недобросовестным чиновникам. 
Поэтому всем избирателям не-
обходимо повысить свою ответ-
ственность за будущее нашего 
общества, с тем чтобы мнение 
населения было услышано и 
внедрялось в реальную жизнь.  

При высокой явке, от 50% и 
выше, выборы становятся наи-
более честными и прозрачными. 

Невозможно сфальсифициро-
вать 50% от явки, невозможно 
украсть в Москве 2 миллиона го-
лосов, иначе это будет так от-
крыто и явно, что на это никто не 
пойдёт! Поэтому необходима вы-
сокая явка – не менее 50% от 

числа избирателей города 
Москвы. И пусть победит силь-
нейший. Решение большинства 
избирателей, принявших уча-
стие в голосовании, примет лю-
бая политическая сила.  

Но сегодня, когда итоги выбо-

ров зависят от четверти общего 
отряда избирателей, честными и 
прозрачными выборы быть не 
могут. А с учётом системы ДЭГ 
контроль за выборами намного 
усложняется.  

Поэтому работникам бюджет-
ных учреждений и организаций 
мы советуем напомнить недобро-
совестным руководителям о том, 
что принуждение работников к 
голосованию по системе ДЭГ и 
передаче телефонов третьих лиц 
и принуждение их к голосованию 
по системе ДЭГ является грубым 
нарушением выборного законо-
дательства, которое может при-
вести к уголовному наказанию!  

Совет всем: голосуйте на из-
бирательных участках только бу-
мажным бюллетенем, и тогда 
ваш голос никто не украдёт, а 
выборы будут честными и про-
зрачными! Всем удачи и честных 
выборов!  

 
Руководитель фракции КПРФ 
в Московской городской Думе 

Николай Зубрилин

4 июня коммунисты Кировского МО КПРФ – первый секре-
тарь Алексей Редин, и.о. секретаря первичного партийного от-
деления КПРФ Бибирево Марина Ходжич и первый секретарь 
Кировского МО ЛКСМ РФ Юлия Студенцова – посетили ветера-
нов КПРФ, проживающих Бибирево: Александра Людваровича 
Грушецкого и Виктора Хрисанфовича Дюльдина. Им были 
вручены благодарственные письма за подписью первого секре-
таря МГК КПРФ, руководителя фракции КПРФ в Московской го-
родской Думе Николая Зубрилина. Александру Грушецкому – за 
многолетнюю самоотверженную работу на посту секретаря ППО 
КПРФ Бибирево (2010–2015 гг.), развитие Кировского МО 
КПРФ и пропаганду идей социализма среди москвичей. Виктору 
Дюльдину – как старейшему члену партии – члену КПСС с 1973 
года (в настоящее время члену КПРФ), участнику боевых дей-
ствий в Венгрии – за вклад в наше общее дело построения спра-
ведливого социалистического общества! Также им были вру-
чены подарочные наборы от КПРФ.  

Коммунисты и комсомольцы Кировского МО КПРФ гордятся 
нашими ветеранами и берут с них пример!

Николай Зубрилин:            «У бюджетников  
очередное выборное «обременение»?»

Дебаты в сети: снова в Москве начинается 
давление на бюджетников и принуждение их к 
голосованию через систему ДЭГ, да ещё с «обре-
менением». Каждому бюджетнику настоя-
тельно рекомендуется принести и передать ру-
ководству организации телефон ещё пяти чело-
век, которые будут голосовать по ДЭГ за нуж-
ного кандидата. Наверняка это будут родствен-
ники или знакомые. Сейчас от избирателей 
идёт шквал звонков, люди недовольны таким 
хамством работодателей и спрашивают, как по-
ступить? Мы им советуем не идти на поводу у 
махинаторов и в день выборов проголосовать 
на участке при помощи бумажного бюллетеня! 

Гордимся ветеранами!


